

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

مليلة في يوم الخميس 20 صفر 127

SUSCRIPCIÓN

Melilla, un mes 1'25 Ptas.
España, Tánger y Tetuán,
trimestre 4'00
Número suelta, 5 céntimos

SUPLEMENTOS ARABES

Mirrored, Reducción, Administración y Tabacos, calle de la Iglesia, número 2

SUSCRIPCIÓN

Extranjero, semestre 18 Rs.
Marruecos, semestre 12 Ptas.
Anuncios, precios convencionales

El problema rifeño

A Juan de España

El correo me trae una carta que siento no reproducir íntegra, por sus crueldades de lenguaje. Está fechada en Villa España, y la suscribe Juan de España, bajo cuyo pseudónimo oculta su nombre un mi amigo. Lleva el sobre sello de correos de una hermosa ciudad andaluza, más este solo dato no me basta para descubrir quien sea mi anónimo é ilustrado comunicante.

Ante la imposibilidad de dirigirme á él, doy á la publicidad la respuesta que me sugiera su patriótico escrito.

Bien sé querido amigo, que mis modestos trabajos en la *Correspondencia Militar* y en *EL TELEGRAMA DEL RIF*, sobre el problema rifeño, no son leídos por todos aquellos que pueden llevar á la práctica ideas y proyectos benéficos para la influencia española en el Rif y en Yebala. Olvidado tengo también, de puro sabido, que los grandes periódicos no paran mientes en estas, para ellos, pequeñeces. ¡Qué hemos de hacerle!

Ni V. ni yo, ni los que como nosotros pensamos, somos bastantes hoy para conducir la opinión por otros derroteros; pero tengo fé en el porvenir y alicento la esperanza de que, á la indiferencia actual sucederá un interés grande por el problema rifeño.

Es necesario que algunos laboren, que no todos se muestren indiferentes, que haya quien con viriles energías, con entusiasmos y sin debilidades, continúen la obra de propaganda. No olvide V. que una gota de agua horada la piedra más dura, á fuerza de constancia.

De la opinión pública no hay que hablar. En nuestra nación carece del poder que en otras, y además, desconoce estas cuestiones, porque no la orienta quienes viven consagrados á la política menuda, que todo lo absorbe en España. El día que lo esté, concederá importancia á las cuestiones africanas.

Mucha culpa tienen también los africanistas teóricos que piden y piden cosas, muy hermosas en verdad, pero poco prácticas en las actuales circunstancias.

La pauta debe darla el ejército; está V. en lo firme. A este propósito recuerdo haber dicho hace años, en una conferencia en el Casino Militar de Melilla:

«Las guarniciones de África en particular, y en general el Ejército, tienen que prepararse para cumplir una misión que no pueden llenar en Marruecos ni el industrial, ni el comerciante, ni el hombre de ciencia. El Ejército debe lanzar la primera semilla en estos territorios, para que después aquellos otros recojan el fruto.»

La acción militar es el cimiento sobre el que tiene que elevarse el edificio de la paz. Los ejércitos coloniales,

con sus expediciones, son fuerzas creadoras. Echamos una mirada á la Argelia y á la Oania para convencernos. Tal es la doctrina que sustenta un ilustre militar francés, el general Liantey, cuya táctica consagra la experiencia.

Otro día me ocuparé extensamente de la misión del ejército en las colonias, de su acción política y administrativa. El ejército es el solo capacitado para llevar la confianza á los indígenas, el que debe allanar obstáculos y desvanecer recelos. Esa misión que debe ejercer es creadora, repito, y no destructora.

Yo puedo afirmarle que cuantos militares sirven en las plazas de África, comenzando por los Generales Marina y García Aldave y cuantos en estos últimos tiempos han servido en ellas, son otros tantos obreros que viendo claro el porvenir, trabajan por el engrandecimiento de estas Plazas, no con ánimo de conquistar honores y laureles, pues son los primeros en comprender que la política de conquista no es útil á la nación. Sueñan con una política de acción, análoga á la que Francia realiza en sus fronteras de Argelia, política que hemos comenzado á realizar en Cabo de Agua, en Ceuta y la Restinga y que es preciso que continúe en Melilla y adquiera mayor desarrollo en Ceuta.

La organización de tropas indígenas, sería conveniente, convenientísima. Con las cantidades que en el presupuesto se destinan á obras en África, habría para realizar una verdadera política de acción, pero no están bien distribuidas.

No merezco las palabras amables que para mí tiene V. pero aún no mereciéndolas, se las agradezco en el alma y tengo por seguro que, este batallón continuo, ese entusiasmo y esa fé que pongo en la árdua misión que me he impuesto y el voluntario compromiso contraído con mi propia conciencia, no han de debilitarse, antes al contrario, cuanto mayor frialdad vea, más empeño pondré en romper el hielo en que se desenvuelve el africanismo práctico.

Cándido LOBERA.

Sección árabe

احتفال جيش الاحتلال الصنيولي

بالبرج شاركهم فيه

المسلمون من كيدانة

بمناسبة ان مضى عام منذ الاستلال

الصنيولي بالبرج من مرسى كيدانة ودخول

عام جديد مومل فيه ان تزيد المحسنة

واللخرة بين الصنيوليين والمسلمين مع

الهنا والراحة التامة

افادت الحكومة مرسى احتفال جبهة

الصنيوليون ودعو الي الشتراسى فيه خاصة
فبيلة كيدانة واجابت اليه وحضر منهم
ما يربوعن اليه شخص اما حياة الاحتفال
في صدره سعد خطيا ساحة الفطان
السيونر ركله وامله على الكاصرين كتابه
سيادة الكورنيل السيونر فرنسيسك دريل
الذي ترجمه الي العربية نفس سعادة
الفتان المشار اليه حسبما نشرناه في العدد
السابق يليه

بفانله المسلمون بتصنيف السور وشكرو
الدولة علي عباراتها الدالة علي صداقتها
وحسن نواياها معهم

ثم قام سيادة الكورنيل رئيس الجيش
ووضع مع اعيان كيدانة حجرة اللباس
للمكتب الذي تنوي الحكومة بفتحها هناك

لاطفال المسلمين حسيانته عليه نفس
الكتاب الهومي اليه ثم فتح لهم المستشفى
الذي انشي للمسلمين خاصة واعلمهم

الكورنيل بانه منذ اليوم يفدر المسلم
والمسلمة والصبي والرجل يدخل المستشفى
ان احتاج اليه علي الهيئة التي اشرفنا

اليها في العدد الجارط
ثم امر لهم الكورنيل يعطو ثورين وما
يلزمها من ثمن الطبخ وديعها لهم وامرهم
بذبحها وبذبحها بما فيمت بها صياجة

المسلمين الكاصرين باكلو وشربو ثم احضر
المسلمون انواع اللعب والتبرج بالوزامير

واخلا البارود وحضرت طابفة عيسوية عندها
يات واوعى بدارت بها حلقة عظيمة من
الناس مسلمين وصنيوليين وامطرو في

وسط الكلفة دراهم
Fabrica de bujías
Los comerciantes señores Gómez y Compañía de esta plaza acaban de montar una, espaz para surtir todas las necesidades de este mercado.

Fabrican infinidad de tamaños y clases. Los pedidos se reciben en su establecimiento.
Calle de San Miguel, núm. 14

DESDE LARACHE

(De nuestro corresponsal)

La concentración de askaris.—Las tropas de policía.—Disciplina de hierro.—Honradex á prueba.—Trop d'zele.—El tiempo

Esta ciudad del Lukkos ofrece en estos momentos gran animación, pues en sus alrededores se van reuniendo varios millares de combatientes cherifanos, de conformidad á órdenes del Majzen.

Segun se dice, las mejallas concentradas, han de salir muy en breve para Fez, pues el Sultán desea á toda costa disponer de la mayor fuerza posible para desarrollar sus planes de pacificación en los territorios en que su autoridad es desconocida ó resistida.

A lo que parece, trata Muley Hafid de hacer un gran esfuerzo, para mostrarle soberano efectivo de todo el Imperio del Moghreb.

La presencia de los askaris no ha dado hasta ahora lugar á incidentes, que siempre son de temer, pues sabido es que aquellos suelen ser materia abonada para el desórden.

Las tropas de la policía son modelo de subordinación, y aunque no se las trata con dureza, los soldados se imponen ellos mismos una disciplina de hierro que jamás intentan quebrantar. Puntuales en el servicio y exactísimos en el desempeño de sus obligaciones, constituyen una tropa de primer orden.

Los oficiales españoles instructores Sres. Lopera y Las Heras, y los oficiales indígenas se muestran satisfachísimos de sus subordinados, los cuales no les dan el más mínimo motivo de queja.

Hasta tal punto llevan los indígenas su amor al servicio y sus entusiasmos que si alguna vez hay que corregirles no es por negligencia, sino por verdadero «trop d'zele», como dicen en Francia.

En apoyo de lo que digo, bastará que cite un hecho. Con ocasión del viaje á Alcezar para recibir á la embajada española, que efectuó el Jefe de los instructores, un amigo del Sr. Lopera, quiso dar una propina á su ordenanza y el moro, desmintiendo el carácter de su raza, se negó á admitirla terminantemente, manifestando que tomarla era una vergüenza para él.

El caso se ha repetido en otros soldados cuando se ha tratado de recompensar servicios por ellos prestados. Estos datos son bastante elocuentes para que se tenga idea de como entienden su misión los simpáticos soldados de la policía española.

El tiempo sigue lluvioso y los kabillos labradores se encuentran muy contentos, porque el agua en este tiempo les prometo una hermosa cosecha.

Luis.

La semana en la Bolsa

(De nuestro servicio especial)

Dos periodos de diversas orientaciones bursátiles, comprende la semana que vamos á reseñar en esta revista.

Durante los tres primeros días, la Bolsa madrileña ha parecido monosagitada que en las semanas anteriores, limitándose á consolidar las posiciones adquiridas desde que la Deuda reguladora llegó al entero 87. Las noticias comunicadas por telégrafo á Paris, referentes á determinados proyectos del

ministro de Hacienda para el arreglo de la Deuda Exterior produjeron en la Bolsa su natural efecto, originando un movimiento de alza muy acentuado en los valores españoles.

El mercado catalán conserva su firmeza, a pesar de algunas fluctuaciones de escasa importancia, pero la baja de los ferrocarriles acusada en París al terminar la sesión del martes, impresionó desagradablemente a los bolsistas de Barcelona, y de rechazo también vino a influir en la actitud de los especuladores madrileños; el contado fué tomando mayores alientos y la especulación, llevada a remolque, ha tenido que ceder al empuje irresistible del numerario que continuamente afluye para elevar los cambios de la deuda pública.

La cuestión austro-serbia hallase en periodo de tranquilidad que permite esperar el pacífico y definitivo arreglo de los asuntos balcánicos. Por otra parte,

las lluvias y nevadas calman la inquietud de los labradores españoles, que se encontraban justamente alarmados por la continuada sequía de los meses de invierno.

Por esto el aspecto de la Bolsa parece inmejorable, y aun es posible que conozcamos mayores alzas que las registradas hasta ahora.

Los Francos han reaccionado en sentido de alza infinitos por las dudas y los comentarios que sugieren algunos planes poco definidos del ministerio de Hacienda. Han oscilado entre 11'45 y 11'60, para cerrar á 11'55.

Las Libras á 28'16.
En París el Exterior Español se ha sostenido al cambio de 38'30 alcanzando una mejora de medio punto con respecto al cierre de la semana precedente.

Dominan las buenas impresiones por consecuencia de la tranquilidad restablecida en la política internacional.

JOSÉ M. DE AREVALO.

INFORMACION TELEGRAFICA

(De nuestro corresponsal la Agencia Fabra)

Vida parlamentaria

CONGRESO

Ha continuado la importante interpelación del señor Azzati acerca de la elevación del precio del pan.

Intervienen los señores Irszo y Berlanga exponiendo el criterio de que los intermediarios han agravado el conflicto y exhortando á los agricultores á que se unan todos para hallar remedio al mal.

El ministro de Hacienda les contesta que se felicita del alto espíritu y serenidad de juicio que preside en el debate, y promete que, en cumplimiento de su deber, estudia con gran interés la cuestión, confiando hallar una fórmula en armonía con los deseos del país productor.

SENADO

Se reanuda la interpelación con motivo de la dimisión del Sr. Sanchez de Toca de la Comisaría regia del Canal de Isabel II.

El Sr. Sánchez de Toca interviene nuevamente, declarando que los textos citados ayer por el ministro de Fomento, los considera apartados completamente de la cuestión que se trata.

El orador dirige acerbas, aunque veladas, censuras á varios ministros, pero especialmente al jefe del gobierno.

Le contesta el ministro de Fomento, comenzando por lamentarse de que

el Sr. Sánchez de Toca, siempre que dimite algún cargo, se erija en defensor de los intereses públicos.

Declara el ministro que el Sr. Sanchez de Toca, se proponía utilizar las aguas del Canal para un negocio de carácter privado, á espaldas del ministerio de Fomento.

Añade que el Sr. Sánchez de Toca está equivocado si cree que algo ha de lograr, dedicándose á la tarea de dirigir dardos y saetas al presidente del Consejo.

Atribuye los resquemoros de aquel á no haber sido llamado por el señor Maura para formar parte del gobierno que este constituyó en 1907.

Termina el ministro manifestando que el Sr. Sánchez de Toca habla sin cesar del Sr. Cánovas del Castillo, haciendo comparaciones entre éste y el Sr. Maura, y dice: Descanse en paz el Sr. Cánovas, y en paz déjese descansar el Sr. Sánchez de Toca.

Rectifica el Sr. Sánchez de Toca, lamentándose de que se interprete mal la finalidad de sus palabras, y pregunta si va á ser excomulgado y arrojado de la actual mayoría ministerial creada por el Sr. Maura no del partido conservador.

Le contesta el Presidente del Consejo, diciendo que el Sr. Sanchez de Toca confunde lastimosamente los textos. No se puede poner en duda si quiera que el Sr. Sanchez de Toca, ejerciendo cargos públicos, se ha dedicado á combatir al gobierno en ar-

tuosos periodísticos, en folletos, y en la tribuna pública; y por lo tanto el Sr. Sánchez de Toca, queda desde luego fuera de la actual situación política, pudiendo, naturalmente, seguir siendo tan conservador y de más abuelo que él; pero, afirma, el orador: S. S. queda fuera de la actual agrupación conservadora.

El Sr. Sánchez de Toca dice: Lo dicho por S. S. no está en la conciencia de todos los que forman parte de esta agrupación.

El presidente da por terminada la interpelación, y en la Cámara se oyen grandes gritos y protestas.

NOTICIAS VARIAS

Fuga de presos

De tránsito.—Escalamiento.—Persecución

Comunican de Algeciras que de aquella cárcel se han fugado tres presos.

Estos se encontraban de tránsito de Cartagena para Ceuta donde debían cumplir sus condenas impuestas por la Audiencia.

Los fugados se llaman Eduardo López, Manuel Galleguito y Segundo Fernández.

Los dos últimos habían sido condenados por delitos de robo con homicidio.

Para verificar la evasión escalaron una pared que separaba la cárcel del asilo de ancianos, logrando salir á la calle por la iglesia de la Merced.

Descubierta la fuga se puso la guardia civil en persecución de los presos, creyéndose que no pasará mucho tiempo sin que los presidiarios escapados caigan en sus manos.

Noticias de Cadiz

Viajeros.—Estación Marconi.—El viaje del Rey

Procedente de Tánger ha llegado á Cádiz la señora del ministro de España en Marruecos, Sr. Merry del Val.

Ha regresado también el ingeniero que está levantando la estación Marconi que ha de poner en comunicación á Cádiz con Pernambuco.

Se da como cosa segura que, á fines de este mes, S. M. el Rey visitará el arsenal de la Carraca, y luego el pantano de Guadalquivir.

Los desórdenes de Bermeo

Los grupos.—Detenidos en libertad

De Bilbao comunican que las últimas noticias de Bermeo, afirman que

numerosos grupos de pescadores recorren de día y de noche el pueblo, dispuestos á impedir á todo trance el traslado de los detenidos á la cárcel de Guernica.

Parejas de la benemérita mantienen el orden, que no se ha vuelto á alterar.

Bajo fianza han sido puestos en libertad cuatro de los detenidos por los últimos sucesos.

La cuestión Maura-Sánchez Toca

Declaraciones de un ex-ministro conservador

El comentario del día, y que mas absorbe la atención y el interés de los políticos, es la cuestión entre los señores Maura y Sánchez de Toca.

Acercos de dicho asunto, un ex-ministro de Cánovas y de Silvela ha hecho las siguientes declaraciones:

Hay que reconocer que lo ocurrido ayer en el Senado es verdaderamente doloroso, pero es evidente también, que el señor Maura ha procedido en aquella forma que reclamaba el bien de la colectividad política que dirige.

El Sr. Cánovas no hubiera hecho menos que aquel ha hecho.

Ningún senador ni diputado seguirán al Sr. Sanchez de Toca, pues, la excomunión de que este ha sido objeto, es conceptuada como una separación puramente individual, y que ninguna mala consecuencia habrá de tener.

El Sr. Maura sigue disfrutando de nuestra confianza, y los liberales hacen mal en querer sacar partido de la actitud del Sr. Sánchez de Toca para provocar una crisis total.

Sepan aquellos que, cuando llegue el caso le pegaremos con la misma moneda. Ellos perderán, con su actitud, mucho mas que nosotros, porque no tienen un jefe indiscutible, como es para nosotros el Sr. Maura, que se atreve á excomulgar á un íntimo amigo suyo.

Añadió que la resolución tomada ayer por el señor Maura, debió haberla tomado hace mucho tiempo, pues con la separación del Sr. Sánchez de Toca, se ha librado al partido conservador de un eterno elemento de discordia.

Al Sr. Sánchez de Toca le parecía todo mal, sin duda porque nunca había parecido oportuno á los jefes, colocarlo en primer término, y su excomunión no traerá ninguna consecuencia, como la hubieran traído la de los señores Fidal ó Dato, que cuentan con muchas valiosas adhesiones den-

EMILIO SALGARI

El Capitán Tormenta

(Propiedad de "La Novela de Ahora.")

torre de la ciudad, cuya base ya estaba derruida por las minas, y en cuya plataforma aún tronaban dos culebrinas.

El-Kadur se aferró á los escombros, y se introdujo en una estrecha abertura, que parecía ser la entrada de algún subterráneo abandonado. Adelantó á tientas, con la joven siempre en sus brazos, y la dejó dulcemente en el suelo.

—Aunque Famagosta se rindiera esta noche, nadie descubrirá el cadáver de mi señora—murmuró.

Caminó algunos instantes en las tinieblas, hasta que sacó de su bolsa eslabón y polveral con cuyas chispas en-

cedió la mecha, obteniendo una débil llama.

—No han vaciado el subterráneo—dijo. Encontraré lo necesario.

Se dirigió hacia un ángulo, en el cual se amontonaban confusamente cajas y barriles, y, buscando entre ellos, sacó una antorcha, que encendió.

Estaban en un subterráneo enclavado en la base del torreón, y que parecía haber servido de depósito á la guarnición del antiguo fuerte. Además de las cajas y barriles conteniendo armas y municiones, había colchones, sábanas, alcuizas llenas de aceite y aceitunas, que constituían el último alimento de los asediados.

El árabe, sin preocuparse de los estampidos de culebrina que resonaban sobre su cabeza, plantó la antorcha en una oquedad del suelo, y colocó á la duquesa sobre un colchón.

—¡Es imposible que haya muerto!—sollozó.—¡No, una mujer tan bella no puede morir así!

Levantó el manto con que había en-

vuelto á la duquesa, y miró la armadura... En el lado derecho se veía una gran abolladura con un agujero en el centro, por donde la sangre corría; el trozo de piedra ó de hierro violentamente lanzado había destrozado el acero del peto.

Con infinitas precauciones le quitó la coraza, y en el costado vió la herida, que sangraba abundantemente.

—Si no ha entrado en la carne ningún fragmento del proyectil, mi señora no morirá—murmuró el árabe.—El golpe, sin embargo, debe de haber sido violentísimo.

Rompió la capa de la duquesa, que era de lana finísima, haciendo unas vendas, que empapó en aceite, vendó la herida para restañar la sangre, y sopló repetidas veces el rostro de la joven para hacerla volver en sí.

—¿Eres tú, mi fiel El-Kadur?—preguntó á los pocos instantes la duquesa abriendo los ojos, y fijados en el árabe.

Su voz era opaca, y su rostro estaba palidísimo, blanco como la nieve.

—¡Vive! ¡Mi señora vive!—exclamó el árabe.—¡Ah señora, te creí muerta!

—¿Qué ha pasado, El-Kadur?—repuso la duquesa.—No recuerdo nada... ¿Dónde estamos...? ¿Quién dispara en torno nuestro? ¿No oyes las detonaciones?

—Estamos en un subterráneo, seguro de los balas de los turcos.

—¡Los turcos!—exclamó la joven intentando levantarse.—¿Ha caído Famagosta?

—Todavía no, señores.

—¿Y yo estoy aquí mientras otros se matan...?

—Estás herida.

—Es cierto... siento un dolor agudo aquí... ¿Me han herido con una bala, ó con espada? No recuerdo nada.

—Es un fragmento de piedra lo que te ha despedazado la coraza.

—¡Dios mío, qué estruendo!

—Los turcos se lanzan al asalto.

tro del partido, pero tratándose de Sr. Sánchez de Toca, se puede decir que hoy estamos mucho mejor que ayer.

Todos seguimos tranquilos, y muy satisfechos del acto del señor Mauro.

La cuestión de Marruecos

Negociando un empréstito

Los delegados de Háfíd en Marrakech.—Viaje del Sultán

Telegrafían de Cádiz que viajeros llegados en «El Piélagos», de Tanger, dicen que, siguen en Marrakech los delegados enviados por el Sultán para conservar el orden, y por crear en la escasa fidelidad de aquellas tribus.

Añaden que el Sultán no emprenderá su viaje al interior hasta conocer el resultado del viaje del Mekel que está encargado de gestionar un empréstito, pues se halla sin medios económicos para desenvolverse.

La situación del Pretendiente

Entre Taza y Fez.—Propósitos del Sultán

Dichos viajeros cuentan además que los avances que se atribuyen al Pretendiente no son ciertos.

Permanece entre Taza y Fez para sacar el mejor partido de las empresas menores, y atraerse á aquellas kábilas poco afectas á Háfíd.

Creer dichos viajeros que el Pretendiente se limita á su papel de instrumento de Francia para hacerse en aquella parte del imperio una situación anárquica que justifique la ocupación del Muluya.

Se atribuyen al Sultán propósitos de establecer rivalidades entre Raisuli y el Pretendiente, pero se duda que lo consiga.

Extranjero

Inglaterra

Créditos para la Marina

Comentarios.—Inglaterra y Alemania

En los círculos políticos de Londres, están siendo muy comentados los discursos pronunciados en la sesión de ayer en la Cámara de los Comunes por el Presidente del Consejo y el ministro de Marina.

Ambos oradores pidieron á la Cámara que concediera los créditos necesarios para la construcción de nuevos buques de combate, argumentando con la absoluta necesidad que tiene el Imperio británico de no perder su superioridad en los mares.

Algunos párrafos hicieron alusión al poderío naval de Alemania que va en aumento hasta el punto de que amenaza comprometer á aquella superioridad.

Francia

Reposición

Comunican de París que el ministro de Marina ha llevado á la firma del Presidente de la República un decreto reponiendo al Vice Almirante Germinet en el mando de la escuadra del Mediterráneo.

Estados-Unidos

Pruebas de "sport,"

Un telegrama de New-York, dice que se ha verificado el «match» de desquite entre los corredores á pié.

El andarín italiano Dorado y el americano Aghies, harán igual reco-

rrido que hicieron en los Juegos Olímpicos de Londres en 1908.

Hasta ahora lleva la ventaja el italiano Dorado.

SECCION OFICIAL

Junta de Arbitrios

ANUNCIO

Hallándose desahuciladas las casetas números 9 y 11 del mercado público de esta plaza, las personas que deseen ocuparlas las solicitarán por instancia del Excmo. Sr. General Presidente de esta Junta antes del día veintiseis del actual.

Melilla 16 de Marzo de 1909.—El Vocal Secretario, Emilio Marmol.—Rubricado.

De actualidad local

Acaba de recibirse en la Papelería

LA ESPAÑOLA, General Chacel número 4, un surtido completo de libros, resmillería y objetos de encuadernación y escritorio.

Novedades en postales de Melilla, Málaga, Granada, Córdoba, artistas é idilios amorosos (gran brillo), infantiles, escenas morunas y de felicitación.

La Española, General Chacel, 4

NOTICIAS

El General Gobernador

Su Excelencia continúa bastante mejorado de su enfermedad, siendo probable que pasados breves días pueda reanudar su vida ordinaria.

Mañana son los días del General Marina, pero no hallándose totalmente repuesto y guardando además luto riguroso por reciente desgracia de familia, se verá privado, muy apesar suyo, de recibir en dicho día á sus amistades.

Celebramos muy de veras el alivio de nuestro ilustre Gobernador.

El "Sevilla,"

Ayer fondó en nuestra rada, este vapor correo, procedente de Málaga.

Al mediodía zarpó para Cabo de Agua y Chafarinas, de donde regresará esta tarde, para proseguir su viaje á Ahucemas, el Peñón y Málaga.

Misión

Programa que ejecutará hoy la banda del Regimiento de Melilla en el Parque Hernández de 3 á 5.

- 1.º Paso-doble «Descacharrante», Camilo.
- 2.º Jota «Auténtica Aragonesa», Lapuente.
- 3.º Fantasia «Sonámbula», Bellini.
- 4.º Mazurca «Infante», Bellido.
- 5.º Paso-doble «El Gaitero», Nieto.

Mordido por un perro

En el zeko fué ayer mordido por un perro un individuo que fué curado en el Paesto de Socorro.

El can ha sido puesto en observación.

Misa

El día 20, sábado, á las nueve y en altar de la Virgen del Carmen de la Iglesia Parroquial, se dirá una misa de difuntos por el alma de doña Carmen Ojeda López.

Su hija, doña Dolores Ibanco, y su hermana la señora de Javes, ruegan á sus amistades que asistan á dicho piadoso acto, por lo cual los quedarán eternamente agradecidas.

De la Realidad

En el cañonero «Piazón», visitaron ayer el Teniente Coronel de la B. Disciplinaria, Sr. Alvarez Cabrera, el capitán Sr. Sorens, el oficial de Administración Militar, Sr. Canals (D. Antonio), y el teniente de Artillería, Sr. Zabaleta.

El Sr. Alvarez Cabrera ha sido sustituido en el mando de aquel destacamento, por el comandante de la referida Brigada, Sr. Morales.

Fallecimiento

En el Peñón ha fallecido la distinguida y virtuosa señora madre política del Comandante militar de aquella plaza, Doña Alfonso Alcayna, á quien, con tal motivo, enviamos nuestro más sentido pésame.

Corresponsal

Se encuentra en Melilla nuestro activo y querido corresponsal en la Plaza del Peñón, Don Juan Jaquetot, á quien deseamos una agradable estancia entre nosotros.

Sea bien venido.

Hotel Victoria

He aquí las minutas que se servirán hoy en el Hotel Victoria, cada día más concurrido por los que gustan comer bien:

Almuerzo.—Encurtidos: Lengua á la escarlata, Rábanos y Anchoas.—Macarrones á la italiana.—Lenguados al gratin.—Riñones salteados á la lionesa.—Filetes con patatas fritas.—Dulce.—Postres: queso, naranjas y galletas.

Precio: 2'50.

Comida.—Encurtidos: salchichón, aceitunas, variantes.—Sopa crema molinilla victoria.—Fritura variada.—Entrecote de buey á la bordonesa.—Pollo á la crapudina.—Dulce, pastelería variada á la inglesa.—Postres, queso y frutas.

Precio: 3 pesetas.

Mañana festividad de San José se servirán mañana y tarde exquisitas minutas.

Entierro

En la mañana de ayer tuvo lugar la conducción al cementerio del cadáver de la huérfanita acogida por don Joaquín López de la Blanca.

El féretro y las cintas iban en manos de niños hijos de empleados de la Junta de Arbitrios y de uno del Vocal señor Botella.

El Vicario Eclesiástico Sr. Acosta, dió á la conducción la pompa de primera clase, sin retribución alguna.

El Sr. Lopez de la Blanca nos ruega demos las gracias á cuantos se han interesado por la pequeñita y de modo especial á la Junta de Beneficencia, al dicho Vicario y al médico Sr. Solanilla, que la asistió generosamente, y á don Salvador Botella, delegado de la Junta de Beneficencia, por su celo en el cumplimiento de su humanitario encargo.

La grua titán

Terminado lo esencial del aparato que se alza en la Punta de Florentina, se está procediendo al pintado del mismo.

Unas cartas

En uno de los bultos de correos ha aparecido un paquete de cartas sin sobre, de fecha algúna tanto antigua, el cual se encuentra en la Administración de correos, á disposición de la persona que acredite que le pertenece.

Consejo de guerra

Esta mañana, á las diez y media, bajo la presidencia del Teniente Coronel Sr. Alvarez Cabrera, y en la Sala de Banderas de la B. Disciplinaria, se verá y fallará un Consejo de guerra ordinario de cuerpo, la causa instruida contra el soldado de dicha Brigada, José Toronjo Paz, por el delito de desertión al extranjero.

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestro corresponsal en la Agencia Fabra

Combate en Filipinas

Fuego.—Bajas.—Refuerzo

Un cablegrama de Manila, participa que en dicha capital se ha recibido la noticia de que uno de los destacamentos militares de la laguna de Lanao, en Mindanao, ha librado un combate con los indígenas.

De la lucha resultaron muertos ocho indígenas y dos soldados.

Además hubo varios soldados heridos de gravedad.

Se ha enviado un regimiento de infantería en socorro del destacamento.

Una proposición

En la sesión de hoy del Congreso ha sido tomada en consideración una proposición de ley presentada por el diputado carlista Sr. Llorens, pidiendo

que sea prorrogado el plazo para la formación de juicio contradictorio como requisito previo para obtener la cruz de San Fernando.

Cambios del 17

París 11'70
Londres 28'19

¡Ocasión!

Por haber comprado las existencias de una fábrica extranjera, podemos ofrecer un variadísimo y extenso surtido en atuendos, quitasoles y bastones, á la mitad de su valor, sombrillas fantásticas para regalos.

También hemos recibido un gran surtido en maletas, piel clase superior, boinas de viaje, estuches neceser de fantasía para caballeros, monederos última novedad, cartoras, pitilleras y tarjeteros piel superior á precios baratísimos.

Muebles de todas clases é infinidad de novedades en toda clase de artículos.

Malpartida Hermanos S. en C.

Barrio Reina Victoria

Restaurant de France

Madame Torres

Barrio de la Reina Victoria

frente al Parque

Cubiertos desde 1'50 pesetas.
Por platos mensuales, almuerzo y comida, á razón de 2'50 pesetas diarias.

Todos los días y por raciones:
Gallina trufada, ración 1'25
Lengua á la escarlata id. 1'00
Flaoce, pieza 0'25
Emparedados, docena 1'50

Todos los domingos y días festivos se servirán cubiertos extraordinarios, á 2'50 pesetas el almuerzo, y á 3 pesetas la cena.

CONSULTORIO

— DE —

Especialidades Médicas

Días y horas de consulta

Medicina general, de 5 á 6 tarde.
Cirugía general de 4 á 5 id.
Niños, de 11 á 12 mañana.
Matriz, de 10 á 11 id.
Ojos, de 6 á 7 tarde.

Padre Lerchundi, núm. 1

Café-Restaurant "España,"

DE

CASIMIRO VEREDA

MURO X

Ha quedado nuevamente abierto al público este antiguo y acreditado establecimiento, en el que su nuevo dueño acaba de introducir importantes reformas que lo colocan á la altura de los mejores de su clase.

Cocina española y extranjera. Vinos y licores de las mejores marcas. Se sirven comidas á domicilio y se admiten banquetes.

Especialidad en banquetes.

LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel

Despacho de carnes frescas,

embutidos y jamones

Butifarras estilo catalán, todas las noches.

Manteca destilada superior.

Lechoncillos á 2 pesetas kilo en canal

Administración de Loterías

Calle del general Chacel, n.º

SORTEO DE 20 DE MARZO DE 1909

Premio mayor: 150.000 Pts.

Hay décimos á 5 Pesetas

Nuevo servicio de Navegación



Establecido por la **Agencia Cabo** con el vapor de su propiedad

“AMPURDANES”

El cual saldrá del puerto de **MÁLAGA** los días 1.º, 11 y 21 de cada mes para Melilla con escalas (facultativas) en Chafarinas, Alhucemas, Peñón, Ceuta, Gibraltar, Puente Mayorga, Estepona y Marbella y vice-versa, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Se admiten fletamentos.—Grandes facilidades en los transportes

Consignatarios en Gibraltar,

Sres. L. H. Fava y C.ª

Para más informes, diríjense á su armador

Don Joaquin Cabo Paez.—Lorenzo Cendra, S.—Málaga.

ECONOMATO MILITAR

Ultimos géneros llegados

Aceite refinado corriente.	Litro	1'40
Aceitunas Manzanillas . .	Kilo	0'90
Almidón marca <i>El Gato</i> .	»	0'90
Alubias moradas de Castilla	»	0'90
Bacalao Escocia 1.ª	»	1'70
Idem inglés corriente. . . .	»	1'00
Merluza curada	»	1'40
Abadejo curado	»	1'40
Rodaballo fresco.	Lata	2'20
Huevas de bacalao en latas de media libra	»	0'55
Bacalao á la vizcaina	»	1'70
Merluza en aceite y escabeche, de Noya.	»	1'45
Lamprea compuesta	»	2'75
Langosta natural de Noya	»	2'25
Percebes al natural, de Noya	»	»
Atún en aceite, de id.	»	1'45
Calamares en su tinta. . . .	»	1'35
Sardinias de Nantes en aceite, sin espinas	»	»
Carne de membrillo.	Kilo	1'40
Galletas María.	»	2'25
Idem Family.	»	1'60
Garbanzos de Saucó, en latas de un kilo.	Lata	1'70
Idem de Alfarnate.	Kilo	0'85
Idem mazaganos	»	0'50
Harina lacteada Nestlé. . . .	Lata	1'50
Jabón inglés marca Abanico	Borra	0'95
Idem de almendras	Kilo	1'25
Miel de abejas en latas de una libra	Lata	1'00
Queso manchego.	Kilo	3'00
Idem de plato	»	2'60

Gran Café YUDAH

General Macías, junto al Casino Español
Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouths, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.
Superior Cerveza alemana Pilsen.
Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.
Especialidad en café tostado á diario
Se sirve el exquisito chocolate Lombart

- Hotel Colón -

(ANTES ASIA)

Situado en el sitio más céntrico de la población; magníficas habitaciones con vistas al mar; confort y economía; precios sin competencia.
Hospedaje completo desde 2'50 pesetas en adelante.
Abonos para comer, desde 2 pesetas.
Cubiertos sueltos, desde 1'25 pesetas.
Se alquilan habitaciones sin pensión.
GENERAL MARBALLO NUM. 26 (Polígono)

Relojería y Platería

— DE —

Antonio Granados é hijos

Sellos de Caoutchouc y de metal, gran surtido en Joyería, Relojería y Óptica, taller de grabados y reparaciones de toda clase de joyas, relojes y aparatos de precisión.
Se compra plata y oro.
Margallo 37.—Jardines 78

HOTEL VICTORIA. UNICO EN MELILLA

Edificio de moderna construcción con magníficas vistas al Parque Herañdes y excelentes habitaciones, luz eléctrica, cuarto de baños, timbres, salón de lectura, cocina extranjera y española y cuantas comodidades pueda apetecer el más exigente.—Servicio esmerado y excelente trato.

Calle del General Pareja

BARRIO DE REINA VICTORIA

Especialidad en butifarra trufada, todas clases de embutidos y sambres diariamente.

HAY HOSPEDAJES DESDE CINCO PSETAS

SAN ANTONIO

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Cemento Armado

— DE —

Don Manuel Fernández Martín

Depósito de cemento de las mejores marcas conocidas.—Se hacen toda clase de encargos.—Precios económicos sin competencia.—Entrada libre.

Fábrica, Oficinas y Despacho: **GRAN CAPITAN, núm. 9.—POLIGONO**

SALUD Y FUERZA

POR EL USO DEL

CHOCOLATE FOUQUE

fabricado en Orán, con 56 por 100 de Cacao, garantizado, puro é idéntico al que se abastece á los Hospitales y á la Administración Militar de Orán por la

Chocolatería Fouque

◀ Pedido en todos los Ultramarinos y Coloniales ▶

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Alicante, Melilla, Huelva

Saldo anterior	Ptas. 9.471.321'99
Imposiciones durante la semana	422.077'76
Suma	9.893.399'75
Reintegros	233.016'87
Saldo	9.660.382'88

Melilla 6 de Marzo de 1909.

Sucursal en Melilla, Calle Granada núm. 10

SAN MANUEL

Fábrica de mosáicos hidráulicos, cemento armado y piedra artificial
Depósito de cementos y cal hidráulica de la sociedad J. A. P. de Lafargue

Manuel Amaya Ramirez

Almacenes, Fábrica y Oficinas: **CARLOS DE ARELLANO.—MELILLA**

Gran Fotografía

— DE —

RICARDO GOMEZ

EN LA PLAZA

Calle de San Miguel núm. 3

Junto á la Farmacia Militar

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Últimas novedades en fondos y muebles de galería.

Preciosas colecciones de vistas de Melilla

Hay preciosos trajes de moros y moras

Bazar Reina Victoria

— DE —

DAVID J. MELUL

Completo y variado surtido en géneros de todas clases, perfumería de los mejores marcos, encajes, bordados y cintas. Juguetes y caprichos para regalos, paquetería, bisutería y quincalla.

Sombreros y gorras

Güentes de todas clases.—Lora, cristal y utensilios de cocina.

Efectos militares

para nuevos uniformes

Muebles de Viena y del país.

Sastrería civil y militar

Precios sin competencia.

Calle del General Chacel núm. 1

y Carretera del Buen Acuerdo, 2

Chocolate

El «non plus ultra» en chocolates, es la gran fábrica de esta plaza «LA AFRICANA» á cargo de Don Emilio Rios.

Probados y os convencereis.

Para calzarse barato

en la antigua y acreditada zapatería

La Moda

situada en el nuevo barrio de

Reina Victoria

Las importantes compras de pieles de todas clases, así como de calzado de fabricación esmerada que acaba de realizar el dueño de este establecimiento y conocido industrial

Miguel Alcaraz

le permite vender en condiciones sumamente ventajosas para el público.

El dueño de **La Moda** ha recibido un extenso surtido en chanelos de goma marca BOSTON.

La Imperial

Gran Zapatería

DE SATURNINO NAVAS

Calle de Antonio Falcón núm. 1

y Luis de Botomayor núm. 2

BARRIO DEL BUEN ACUERDO

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes aparados.

Sucursales: Túnel de Plaza de Armas